

EL SURESTE DE ASIA: EL CASO DE LA MONARQUÍA TAILANDESA

María Rebeca Espinosa Martínez

Introducción

Asia es un continente que se ha convertido en un protagonista en el mundo. Su característica económica de altas exportaciones agrícolas, tecnológicas, ciencia, y educación, han desarrollado un comercio internacional y un mayor interés por gran parte del mundo, incluida América Latina. Pero aun cuando aporta un sin número de productos para la alimentación también es uno de los mayores consumidores a nivel global. En la condición de mercado, el principal socio de Asia es la Unión Europea, pero dentro de los más grandes productores se han logrado posicionar China y Japón como potencias en industrialización y tecnología.

El presente ensayo tiene como objetivo analizar el sudeste asiático como una de las regiones económicas más importantes a nivel terrestre y marítimo para el comercio local por su posición entre India y China; el Océano Indico y el Pacífico.

Sin embargo, nos centraremos con mayor interés en el estudio de Tailandia como un país que se caracteriza por tener una forma de gobierno monárquico centralista, que se enfrenta en la actualidad a la transición por la coronación de un nuevo rey.

El sudeste asiático

Esta región se compone de 11 países: Myanmar, Tailandia, Vietnam, Camboya, Laos, Brunéi, Filipinas, Indonesia, Malasia, Singapur y Timor Oriental. La cual ha tomado una gran importancia económica, ya que se compone de dos archipiélagos: el indonesio y el filipino, y ninguno de sus componentes está separado más de unos cientos de kilómetros de la costa. En conjunto, al sumar penínsulas, islas y mares, la parte insular de la región está conformada por 7.000 islas filipinas y 3.000 islas indonesias.

Mapa 1. Sudeste Asiático



El sudeste asiático se conforma como un bloque, compuesto por economías emergentes, que de acuerdo con las estadísticas del Banco Mundial (2015) representan el 11% del PIB de Asia Pacífico (con un crecimiento promedio de 5.7% de 1990 a 2010), el 24% de sus exportaciones, el 23% de sus importaciones y el 17% de su población.

La región del sudeste tiene una población cercana al 9% del total mundial, incluye aproximadamente 60 millones de personas subalimentadas del planeta (FAO, 2017). Para el año 2014 más de 593 millones de personas habitaban en la región, la sexta parte (+136

millones) solamente vivían en la isla de Java, la isla más poblada del mundo.

La economía de los países del sudeste asiático se manifiesta en su PIB per cápita, para el año 2015, es Malasia el país que tiene la mayor cantidad con 9,788 dólares y Tailandia con 5,815 dólares, el país con menor PIB per cápita es Camboya con 1,159 dólares.

Cuadro 1. Indicadores del sudeste asiático

	PIB per cápita	Población	Población rural	Superficie total
		(millones)	(%)	(km ²)
Camboya	1 159	15.8	79.3	176 520
Filipinas	2 904	100.7	55.6	298 170
Indonesia	3 346	257.6	46.3	1 811 570
Malasia	9 788	30.3	25.3	328 550
Myanmar	1 161	53.9	65.9	653 060
RDP Lao	1 816	6.8	61.4	230 800
Tailandia	5 815	66.0	49.6	510 890
Vietnam	2 111	91.7	66.4	310 070

Fuente: Indicadores de desarrollo mundial, Banco Mundial, (2017).

Tailandia y su monarquía

Tailandia es un país que se integra aproximadamente por 65 millones de personas de las cuales se encuentran además de los tailandeses, individuos de origen chino, indio y malayo, así como birmanos y de Laos. La religión que se profesan en su mayoría es el budismo con un 94%, seguido de un 4.6% que son musulmanes y el 0.7% cristianos.

El idioma que el 92% de la población utiliza es una especie de dialecto regional tailandés. Sin embargo, por el movimiento intercultural de la capital y el turismo en crecimiento se habla el inglés en gran parte del territorio tailandés.

El avance industrial de Tailandia inicio después de la segunda guerra mundial, donde hasta ese periodo la actividad más importante era la agricultura, cuya mayor exportación se integraba por arroz, teca y el estaño.

Figura 2. Mapa de Tailandia



Economía

En los últimos años la economía de Tailandia se ha sustentado en las exportaciones principalmente de origen agrícolas, incluidos pescado y arroz. Así como textiles, caucho, automóviles, computadoras aparatos electrónicos y joyas, las cuales representan el 60% del producto interno bruto. Por lo anterior, el país es considerado por su importancia, el segundo lugar en el área del sudeste asiático, apoyado también por su crecimiento en el sector turístico, que hoy en día representa un 7% de su PIB.

Para 2015 la economía tailandesa creció un 2.8%, mejorando la cifra del 0.9% en 2014. En 2016 creció un 3.2% y el 2017 ha cerrado con un crecimiento del 3.6%. El crecimiento mejor de lo esperado se produjo gracias a los paquetes de estímulo fiscal introducidos por el gobierno y a la mejora de la confianza interna (Oficina de información diplomática, 2019).

Tailandia es el único país del sudeste asiático que permaneció libre del yugo, catástrofes e imposiciones coloniales, el poder se concretó en los militares, los funcionarios políticos y administrativos, y los intelectuales formados en el extranjero que intentaban recoger lo esencial a nivel económico, político y social de las demás naciones colonizadas, para ir instaurándolo dentro de su propia forma de vida y de administración.

El gobierno de Tailandia está caracterizado por ser un gobierno unitario con el país emergiendo como un Estado moderno, después de la fundación de la dinastía Chakri en 1782. La monarquía constitucional reemplazó a la monarquía absoluta después de la revolución de 1932. A partir de ello, Tailandia ha sido gobernada por una sucesión de líderes militares después de un golpe de Estado, ha sido gobernado por una junta militar desde 2014 y ha tenido 17 constituciones en su historia (Atlas mundial, 2019). Sin embargo, la estructura básica del gobierno ha permanecido igual con el gobierno compuesto por el poder ejecutivo, la legislatura y el poder judicial. Por lo tanto, se define como una monarquía constitucional, en la que se elige y autoriza a un primer ministro para ser el jefe de gobierno y el rey hereditario es jefe de Estado.

La Constitución de Tailandia permite elegir democráticamente a los dirigentes en la forma de un parlamento, integrado por una legislatura bicameral: un Senado y la Cámara de Representantes; por lo

que la autoridad ejecutiva se encuentra en manos del Primer Ministro. Un Poder Judicial, supervisado por la Corte Suprema, que se maneja de forma independiente a los poderes ejecutivo y legislativo.

El concepto de soberanía existe en Tailandia como una tarea otorgada al pueblo, pero es el rey quien la ejerce a través de las tres tareas que se le asignan: jefe de estado, jefe de las fuerzas tailandesas y defensor de la fe.

La constitución limita los poderes del rey, pero se les identifica como el jefe de la Casa de Chakri, la casa gobernante de Tailandia. La sucesión al trono está guiada por la Ley de Sucesión del Palacio 1924 que permite que solo los hombres suban al trono mientras que la corona se pasa de padre a hijo únicamente. Actualmente el jefe de Estado es su S.M el Rey Maha Vajiralongkorn Bodindradebayavarangkun quien tiene como hogar oficial el Gran Palacio.

1. El Poder Ejecutivo

El gobierno de Tailandia está encabezado por el Primer Ministro, el cual encabeza la rama ejecutiva y también encabeza el gabinete. Así mismo, es el jefe del partido principal en la Cámara de Representantes, quien puede ser hombre o mujer y es seleccionada o seleccionado por elección en la cámara baja del parlamento y debe ser aprobado por el rey.

Entre sus funciones el primer ministro tiene los poderes para nombrar y destituir a los ministros y es el principal portavoz del gobierno, representa al país en el exterior y también formula las políticas exteriores del país.

El Primer ministro actualmente es el Sr. Prayut Chan-o-ch, es la cabecera del gabinete tailandés, compuesto por 19 ministros, formulan y ejecutan políticas gubernamentales. A continuación se enlistan a

los diversos ministros con el fin de conocer las áreas que atienden y las instituciones que se encuentran presentes en la organización del gobierno Tailandés.

- MINISTRO DE AGRICULTURA Y COOPERATIVAS, Sr. Grisada Boonrach
- MINISTRO DE COMERCIO, Sr. Sontirat Sontijirawong
- MINISTRO DE CULTURA, Sr. Wira Rotphotchanarat
- MINISTRO DE DEFENSA, Sr. Gen Prawit Wongsuwon
- MINISTRO DE EDUCACIÓN, Sr Teerakiat Jaroensettasin
- MINISTRO DE ENERGÍA, Sr. Siri Jirapongphan
- MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES, Sr. Don Pramudwinai
- MINISTRO DE FINANZAS, Sr. Apisak Tantivorawong
- MINISTRO DE INDUSTRIA, Sr. Uttama Savanayana
- MINISTRO DE SOCIEDAD Y ECONOMÍA DIGITAL, Sr. Pichet Durongkaveroj
- MINISTRO DE INTERIOR, Sr. Gen Anupong
- MINISTRO DE JUSTICIA, Sr. Prajit Juntong,
- MINISTRO DE TRABAJO, Sr. Pol. Gen Adul Sangsinkeo
- MINISTRO DE REC. NAT. Y MEDIO AMBIENTE, Sr. Gen Su-rasak Kanjanarat
- MINISTRO DE SANIDAD PÚBLICA, Sr. Piyasakol Sakolsatayadorn
- MINISTRO DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA, Sr. Suvit Maesincee
- MINISTRO DE DES. SOCIAL Y SEG. HUMANA, Sr. Gen Anantaporn Kanjanarat
- MINISTRO DE TURISMO Y DEPORTES, Sr. Weerasak Kowsurat
- MINISTRO DE TRANSPORTES, Sr. Arkhom Termittayapaisiht

2. El poder legislativo

El Parlamento de Tailandia es bicameral y está compuesto por la Cámara de Representantes y el Senado. La Asamblea Legislativa Nacional (Sapha Nitibanyat) está conformada por 250 miembros, su última renovación fue el 7 de agosto de 2014, después del golpe militar de mayo de 2014. En donde una Asamblea Legislativa Nacional de no más de 220 miembros reemplazó a la Asamblea Nacional Bicameral; ampliando a 250 miembros en septiembre de 2016 (Tailandia, 2019). Asimismo, la constitución de 2017 exige un Senado designado por los militares de 250 miembros con mandatos de 5 años, y una Cámara de Representantes electa de 500 miembros con elecciones de 4 años.

3. El poder judicial

El poder judicial se compone de cuatro sistemas separados: El tribunal de justicia que forma el mayor número de tribunales en el país y está compuesto por tres niveles, el Tribunal Supremo, el Tribunal de Apelación y el Tribunal de Primera Instancia.

El tribunal administrativo resuelve las disputas entre los estados y los órganos estatales. Otros sistemas judiciales incluyen los tribunales militares y el tribunal constitucional.

Considerando que a lo largo de los últimos 79 años se han definido 40 primeros ministros y se han formado 60 gobiernos la actual estructura gubernamental permite disminuir el clima de tensión social y de inestabilidad política lo que ayudaría a fomentar el desarrollo y la modernización.

Monarquía

Tailandia se define a sí misma como una monarquía constitucional en la que el rey no es una figura ceremonial, su presencia se desarrolla en la vida política, así como entre los ciudadanos. Se le considera un auténtico centro de poder configurado para dar legitimidad a los gobernantes del país. Sin embargo, se habla de la existencia de una red monárquica que estaría conformada por el consejo privado, el ejército y el aparato burocrático del Estado, el cual ejerce influencia en todos los acontecimientos del país.

El 1 de diciembre de 2016, el Príncipe Heredero, Maha Vajiralongkorn, fue proclamado Rey Rama X, décimo Rey de la Dinastía Chakri, por la Asamblea Nacional, tras ciertas enmiendas, su majestad firmo la nueva constitución el día 6 de abril de 2017.

En la nueva constitución se dice que el nuevo rey ha logrado recuperar poderes perdidos como la posibilidad de poder reinar desde el extranjero sin tener que nombrar un regente. Aun cuando el texto de la constitución se ha modificado y actualizado, es muy criticado por su falta de democracia, ya que, crea un Senado de 200 miembros designados (que no electos) con capacidad para nombrar al Primer Ministro, lo que favorece a los militares y reduce las oportunidades de los partidos políticos.

El sistema político con la coronación de Rama X, Maha Vajiralongkorn como Rey de Tailandia tras la muerte de su padre Bhumibol, ha procedido a afianzar los poderes de la Corona dentro del sistema político mediante la modificación de la constitución y su participación en un conjunto de rituales budistas e hindúes se estableció su condición de monarca de pleno derecho con poderes reales completos.

Sus participaciones accionariales se extienden a dos gigantes nacionales, Siam Commercial Bank y Siam Cement, tienen por sí solas un valor superior a los 8.000 millones de euros. También ha consolidado su control sobre la Crown Property Bureau, la institución encargada de gestionar el patrimonio real con unos activos del orden de 30.000 millones de dólares, por lo cual se dice que es el monarca más rico del mundo. Además, de considerar que el jefe del Ejército, Apirat Komsongpong, es un general férreamente realista lo cual refuerza aún más su poder. Estos elementos convierten al rey en un actor que aun cuando todavía no tiene el prestigio de su padre se encuentra trabajando en base a su origen casi divino que ostenta.

Sus acciones como rey desde el primer momento se han enfocado a reforzar su condición económica, a su llegada a palacio empleó su primera decisión en ordenar que la Oficina de Propiedad Real quedara directamente bajo su control personal. Esta institución gestiona las multimillonarias inversiones de la casa real y sus vastas posesiones a lo largo y ancho del país, cifraba las posesiones bajo control de la Oficina de Propiedades Reales en 6.500 hectáreas, a lo que se suman 40.000 espacios arrendados en alquiler por todo el país, incluyendo 17.000 solo en la capital, Bangkok. La toma de decisiones del rey fue acompañada de un decreto en el cual se definía que sus propiedades quedarían libres de pago de impuestos, la nueva reglamentación beneficiaba a las parcelas empleadas por la familia real, entidades que dependen de la corona, así como aquellas de interés público o finalidad religiosa.

Desde que ascendió al trono, Vajiralongkorn se ha reforzado el control sobre las instituciones reales y aumentado su influencia en la administración del país. Al igual que sus antecesores, el rey se encuentra protegido por una de las leyes más estrictas del mundo,

la ley denominada lesa majestad que castiga insultos, difamación y amenazas contra toda la realeza quien realice críticas al rey y otros miembros de la realeza serán sancionados con hasta 15 años de prisión.

Conclusiones

El sudeste asiático se ha convertido en los últimos años en un área estratégica a nivel internacional por su participación en las actividades económicas y sociales que tienen lugar en la zona. La dinámica comercial que se maneja en la región hace que algunos países tengan mayor presencia que otros, la integración como mercados globalizados permite que se fortalezcan los lazos con China, EE. UU., Japón o la India.

En el ámbito económico, es de esperar que el sudeste asiático y, más concretamente los países de Indonesia, Vietnam y Tailandia, se vayan posicionando en el escenario internacional por su dinámica de mercado.

En nuestro caso concreto Tailandia no solo se enfrenta a mantener esta posición económica sobre los demás países de la región, sino que se ve en la necesidad de tener un marco constitucional estable de gobierno ya que la reciente coronación del rey heredero debe de motivarlo a participar de forma activa en su papel de guía hacia el consenso democrático, para impulsar el beneficio económico integral para la sociedad y no solo centrarse en los intereses personales.

Referencias

ACNUR (2018) *Países de Asia, el continente más grande del mundo*, UNHCR/ACNUR, New York,

Aquino Rodríguez C. (2000) *Introducción a la economía asiática, el desarrollo económico del Asia oriental y lecciones para el Perú*, Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Perú.

Atlas mundial (2019) *¿Qué tipo de gobierno tiene Tailandia*, recuperado de la página <https://es.ripleybelieves.com/what-type-of-government-does-thailand-have-1112>

Banco Mundial (2017), *World development indicators* (base de datos), Banco Mundial, Washington D.C. disponible en: <http://databank.worldbank.org/data/>

Burgueño A. G. (s/f) *El sudeste asiático. Breve exposición de sus aspectos geopolíticos actuales*.

FAO (2017), *FAOSTAT* (base de datos), Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), División de Estadísticas, Roma, disponible en: <http://www.fao.org/faostat/es/#home>.

Llandres Cuesta B. (2019) *Geopolítica del sudeste asiático: Dinámicas globales y locales*, Instituto español de estudios estratégicos, Documento Marco, España.

OCDE (2017) *Sudeste asiático: Perspectivas y retos, Perspectivas Agrícolas, 2017- 2026*, OCDE-FAO.

Oficina de información diplomática (2019) *Reino de Tailandia*, Gobierno de Tailandia, Oficina Diplomática, España.

Tailandia (2019) *Un país con una mirada diferente*, Página oficial de la oficina de turismo de Tailandia, recuperado de <http://www.turismotailandes.com/sociedad/>